

SUSCRICIONES

Table with subscription rates for Madrid, Provincias, Portugal, América, Extranjero, and En las demás naciones.

VENTA

Table with sale prices for España, Portugal, América y Extranjero, and En las demás naciones.



DIARIO ILUSTRADO
POLÍTICO, CIENTIFICO Y LITERARIO

SE SUSCRIBE

En las oficinas de El Globo, San Agustín, 2, y en todas las librerías.

ANUNCIOS

Se reciben en esta Administración, y en la Sociedad General de Anuncios, Carmen, 15, principal, y en Barcelona señores Roldós y C., Escudillers, 30.

REMITIDOS

En París, la 'Société Mutuelle de Publicité', rue Caumartin, 61; director, Mr. Lorette.

REMITIDOS

En París, la 'Société Mutuelle de Publicité', rue Caumartin, 61; director, Mr. Lorette.

REMITIDOS

Toda la correspondencia se dirigirá al ADMINISTRADOR DE EL GLOBO.

AÑO XIII—TERCERA ÉPOCA

Jueves 3 de Noviembre de 1887

MADRID—NÚM. 4.385

A LA COMISION PARA LA INFORMACION AGRICOLA

Entre tanto que los señores dignísimos que constituyen la comision encargada de practicar la informacion general agricola se escandalizan de no haber recibido contestados sino diez y seis de los diez mil interrogatorios remitidos a varios destinos, sigue El Globo con innegable buena voluntad cooperando a la obra de la informacion, no obstante la desconfianza que como contribuyente tiene en las informaciones.

¿Qué más respuesta que la dada por la provincia de Albacete, donde la Hacienda se ha incautado por débitos de contribuciones de las fincas de las tres cuartas partes de los agricultores?

En verdad que para esta y otras noticias no era preciso abrir informacion. Y no es que nosotros no seamos partidarios del sistema informativo, sino que por desgracia, en España, abrir una informacion equivale de parte de los gobiernos a presentar una excepcion dilatoria cuando la opinion se viene encima.

De pocos años acá, no contando la informacion actual, conocemos las siguientes: informacion ganadera (dispuesta por el señor conde de Toreno); informacion arrocera; informacion vinícola; informacion obrera, e informacion sobre ferro carriles.

Cinco informaciones y ningun resultado positivo. ¿Cómo han de tener fé en ellas los contribuyentes, ni cómo han de entregarse los 9.000 Ayuntamientos a contestar hablando de lo que en gran parte no entienden, cuando habrá concejal que crea que se trata de aumentar las contribuciones y de sacar la verdad por medio de los informes?

No tienen fé, como nosotros no la tenemos en la informacion, pero acudimos a ella porque significa nos anima la esperanza de que lo que digamos llegará a oídos y a noticia de muchos miles de personas, en tanto que los pueblos y los agricultores, si escriben la historia de sus males y la envían a la comision, en el seno de esta quedará la historia; se tratará de remediar el mal, habrá discursos muy lucidos y dictámenes muy brillantes, pero los remedios despues de bien estudiados llegarán a un poco tarde.

Sigamos, pues, con nuestro propósito y contribuyendo en la medida de nuestras fuerzas a la informacion de la que forma parte la siguiente cartilla-artículo.

Hondas son, en verdad, las causas a que obedece el precario estado de nuestra riqueza olivarrera. Si la produccion mayor de la agricultura patria consiste en cultivos, esto es, en vinos y en aceites, sin que esto quiera, ni remotamente, indicar que es la única ó la mejor, justo y natural parece que tanto el Estado en su vasta esfera de accion, como la iniciativa particular de propietarios e industriales, hubieran procurado de consuno el sostenimiento de fuente tan inagotable de bienes, para de este modo contener, ó por lo menos compensar, las quiebras y reducciones que en su cultivo y aprovechamiento han sufrido desde hace algunos lustros.

Pero lejos de ser así, y por aberraciones a primera vista incomprensibles, en lo que se refiere a la riqueza vinícola hemos llevado a cabo una campaña cuyas consecuencias vienen sufriendo los innumerables ciudadanos que viven de sus productos, notándose en cuanto concierne a la propiedad olivarrera una apatía tan desastrosa, un olvido tan grande y tan suicida por parte de gobernantes, cosecheros, industriales y labradores, que causa verdadero pesar y pide urgente y provechoso remedio.

Tratemos, pues, de investigar las raices del mal y llevemos a cabo nuestro propósito con aquel detenimiento y método imparcial que asunto tan importante requiere.

Como en todos los problemas que afectan a la vida de vastísimas comarcas y al bienestar de millares de familias, dos caracteres distintos revisten los datos que sirven para su resolcion.

Generales y permanentes son los unos; locales y variables los otros. Quien como nosotros haya recorrido zonas olivarreras importantísimas, ya pertenecientes al antiguo reino de Jaén, bien enclavadas en tierras de la provincia de Córdoba, habrá observado por punto general, que la agricultura, en la parte concreta de los aceites, yace desde tiempos no muy lejanos en estado de ruina.

Paralizada la propiedad en manos inhábiles, suspendidos por buen espacio de tiempo los cultivos de las fincas, merced a las mismas causas que las retienen centralizadas, hubo de venir, por consecuencia matemática una depreciacion marcadísima en el valor real de las mismas, incubado y alentado por coincidencias fatales que sucesivamente iremos exponiendo.

La idiosincrasia especial de muchos pueblos, sus tendencias generales, han dado tal sello de abandono a todo cuanto les dió vida y prosperidad anteriores, que no solamente les ha sumido en abismos de desconsuelo, sino que ha arrastrado en su descenso y aniquilamiento, a todos los que se amparaban en las diversas manifestaciones y en los sucesivos cambios por que tienen que pasar.

Una aristocracia que dejó morir valiosas fincas, sin preocuparse de su fomento ni menos de adaptar a cultivos, elaboracion y venta los grandes progresos del siglo, formó a la clase trabajadora, no como debiera ser, dado el medio social creado por los esfuerzos de la inteligencia, sino como hija de sus errores, pobre, ignorante, sin nociones salvadoras de ahorro, prevision y cálculo; sin ideas de los beneficios aportados a la labor de los campos por nuevos artefactos y modernas invenciones, antes al contrario, con la venda de la rutina en los ojos del espíritu y las malicias del error en el alma; en una palabra, fué la causa eficiente de que se estacionara la produccion y llevase en su paralización los gérmenes de irremediable catástrofe.

Decaimiento tal en los acudados propietarios, tuvo que producir proporcional reaccion en los predios, en el momento en que iniciativas vigorosas y sanas, entraron en los cauces de la riqueza. La burguesía, ó clase media, con instintos de prevision y hábitos de trabajo, fué recogiendo aquellos veneros que no supieron conservar gentes inhábiles, rehaciéndose en los grados que era lícito esperar, y produciendo con tal cambio una gran metamorfosis, cuyos beneficios ya comienzan a escribirse.

Al compás de esta mutacion en los bienes fijos, háse realizado un gran progreso industrial. El motor de sangre ha sido reemplazado con la fuerza de vapor: a la tradicional prensa de viga ó de torres, ha sustituido la potente prensa hidráulica: al enojoso y súcio trasiego, estancamiento y refinado del líquido, ha venido a suplir con ventaja nuevo método y modernos euseres, notándose, por último, relativas mejoras también en las formas de transporte y guarda del fruto.

Cierto que esto no ha remediado el mal en su totalidad, ni siquiera en gran parte; pero al menos ha venido a mejorar un punto la calidad del producto, y sobre todo, a probar lo que pueden el orden y la economía cuando se practican con perspicacia y asiduidad. La mayor inteligencia en el capital tiene que producir efectos morales y materiales en las clases trabajadoras: es un concepto indiscutible que debemos tener presente.

Fomentemos, pues, por medio de la emulacion y del auxilio indirecto (rebajas de contribucion, etc.), el desarrollo de los progresos mecánicos e industriales; extendamos la instruccion entre el brazoero para que pueda apreciar con discernimiento lo que significa la elevacion social de unos y la ruina de los otros, y una vez hecho esto, a los cosecheros incumbiendo el refinar sus caldos para que obtengan la codicia del comerciante y se otequen con ventajas en el mercado.

Es ésta cuestion esencial para los aceites. Iniciada ya la elaboracion por los nuevos métodos, no debe decaerse en su practica, porque el decaimiento implica la muerte, dada la competencia extranjera que sufrimos. Nuestros caldos no tienen que envidiar nada a los mejores de Europa. Hemos comparado aceites de Martos, Cazalla, Arjona, Andújar, Montoro y Aguilar con otros de Aix, de Génova y del Languedoc; ni en el gusto, aroma y color desmerecen un punto; más para ello precisa que en su extraccion haya mucho esmero; que la aceituna no se aglomere y fermente en los trojes; que la molienda no se apure; que los prensados se hagan con tacto y en los pozuelos haya la debida vigilancia; en una palabra, que directores, conatramasestros, obreros, recolectores y veedores, exciten su celo y procuren obtener de los artefactos el máximo resultado, así en su calidad como en su cantidad.

Otra causa de malestar y ruina, radica en las costumbres de la masa general de estos habitantes. No tienen hábito de asociacion ni ésta se practica por la mayoría, así como tampoco los grandes principios que fomentan la riqueza.

Precisa pues, recabar del jornalero su aficion a todo lo que pueda instruirle, para que con la ayuda y ejemplaridad de los hombres que gustan de cooperar a las mejoras del pueblo, se componere de la bondad del ahorro, de lo sabio de la prevision y de lo utilísimo que es pensar en la suerte que hoy espera al brazoero, cuando gastado por una vida de sufrimientos, encuentra por todo albergue la cama de un hospital ó la caridad no siempre pródiga de sus convecinos.

De este modo, guardando por el ahorro algunas sumas, el pegojilero acaso tenga algun día un alivio que le libre de la usura, y el jornalero una base para su más próspero bienestar, a más de un seguro contra las necesidades de la vejez ó de la inutilidad. Garantiza el éxito de estas instituciones, el auge que van tomando las sociedades de socorros mútuos.

«Los productos se cambian por productos», escribía un célebre economista. Si los labradores andaluces se penetraran de lo fecundo de este principio, ya saldrían de su aislamiento tradicional y procurarían grangearse provechosos fáciles, combinando transacciones entre los productos del suelo y la riqueza pecuaria con los frutos de otros pueblos y mercados.

Los cargos de alcalde ó concejal en los pueblos rurales han sido comunmente aborrecidos por las personas modestas y ganosas de vivir en su trabajo y ocupacion. Hoy, salvo alguna contada excepcion, son disputados aquellos puestos por un enjambre de personas que, por tanlas periódicas, vienen monopolizando la administracion de los municipios.

Para los inocentes no está bien clara la razon de que siempre sean determinadas personas las que luchen por ir a los ayuntamientos; más para los que están en el secreto, es sabido que el empeño y las cabalas de tales gentes estriba en que, siendo concejal ó alcalde, puede el contribuyente salvarse de pagar consumos y ganarse ciertos emolumentos más ó menos lícitos, que al fin y a la postre redundan en perjuicio del honrado productor, que apenas puede conllevar los tributos directos que el gobierno le impone.

La llaga es general, y hay que poner la mano, no el dedo, encima de ella. El honrado puede tirar la piedra; el que no lo sea debe sufrir la pena de su inmoralidad.

Cuanto haga el gobierno por extinguir este mal, será digno de aplauso: los pueblos andaluces están agobiados con los abusos de cuatro caciquillos meneguados, y piden honradamente para la administracion pública.

No son méritos por los cuales se reciba espléndida credencial el haber gastado una fortuna en devaneos y fastuosidades; ni tampoco debe premiarse la inhabilidad ó el vicio con puestos concejiles, donde indirectamente se perciben grandes ventajas.

El ministro de la Gobernacion puede, si gusta,

enterarse de los escándalos que se representan en el seno de muchas colectividades municipales; pero el ciudadano honrado, el que produce y trabaja, debe también sacudir su apatía y luchar en las urnas y por los medios que dé la ley, a fin de obtener dignísimas representaciones que acaben con el nepotismo y la inmoralidad. Lo primero acaso sea pedir cotufas en el golfo, más lo segundo, indudablemente, dará resultados positivos.

Y vamos con las causas especiales que han contribuido a la decadencia de los aceites.

Figuran en primer término:

- 1.º El aumento de plantacion verificado desde hace 25 años.
2.º La excesiva tributacion con que está gravada la propiedad olivarrera, según expusimos en nuestro artículo de 28 de Setiembre.
3.º La gran competencia que le vienen haciendo el gas, el petróleo, la luz eléctrica y otros sistemas de alumbrado, y
4.º La guerra mortal que desde hace 8 ó 10 años sufre de los productos oleaginosos, grasas, etc., precisamente el tiempo que estas materias disfrutaban una gran rebaja en los derechos de introduccion.

Contra el exceso de produccion, opinamos como nuestro amigo el diputado Sr. Cepeda, en su admirable artículo publicado por El Globo. Hay un límite para cada manifestacion de la riqueza; cuando ese límite se rebasa, viene el desbordamiento en perjuicio de todos. Nada le incumba al gobierno en este punto, ni tampoco es suya la responsabilidad, por cuanto la libertad del trabajo ha permitido que los capitales tomaran una direccion distinta de la utilidad.

No así en el segundo extremo. La propiedad olivarrera ha sufrido un demérito de más de un 25 por 100: el precio del caldo es en el día de 34 reales por término medio, es decir, una cuarta parte menos que el de hace treinta años; y sin embargo de ello, la tributacion ha aumentado. Esto es insostenible, urge proceder a una rectificacion de cartillas; es preciso que las ocultaciones de riqueza desaparezcan y no sufra el pequeño propietario los fraudes que hacen al Estado los opulentos olivarreros. Mientras un olivo cuyo valor se tasa en cien reales no produzca más que dos ó a veces menos reales, esta rama de la agricultura permanecerá en su estado de angustia y de ruina.

Para favorecer las salidas del caldo y contribuir a las mayores utilidades del labrador, debe también el gobierno procurar la rebaja en las tarifas de transporte para pequeños y grandes recorridos. Nada perdería en ello las compañías ferro carrileras, puesto que la reduccion en el precio del transporte se compensaría con el aumento excesivo de mercancías.

Las competencias que sufre el aceite por parte de los sistemas de alumbrado y de los productos oleaginosos (aceite de palma, coco, sésamo, cacahuet, almendra, etc.), tienen su compensacion con alguna voluntad de parte de nuestros gobiernos.

Y aquí haremos de hacer una declaracion: no somos partidarios de que el Estado sea el propulsor único e irremplazable para todas aquellas cuestiones que afectan al desarrollo de la riqueza pública. El contribuyente, el capitalista, el obrero, cada cual en la medida de sus iniciativas, conseguirá acaso más positivos progresos, en todo aquello que fomenta y perfecciona con su esfuerzo. Ahora bien, se presentan obstáculos de carácter elevado, cuya remocion ó allanamiento incumben estrictamente a los gobiernos: estos son, pues, los que entendemos deben encomendarse a la solicitud de los estadistas.

Si la América del Norte inunda nuestros mercados de petróleo, y el gas y la luz eléctrica acaparan el alumbrado público, nosotros podemos llevar a las Repúblicas del Sur, al Brasil y a los Estados de la Plata, todo el aceite que sobra en las bodegas españolas. El olivo apenas se levanta en aquellos países. Italia exporta unos 11.000.000 de kilogramos, que en su mayoría ó van a Francia ó se llevan a los países del Norte de Europa. Francia importa sólo en Marsella y París, por valor de 47.000.000 de pesetas que proceden de España, Italia y Asia Menor, exportando a su vez por los puertos del N. (Dunkerque, Havre, etc.) unos 13.000.000 de pesetas. De modo que sólo una pequeña parte de los aceites de Europa, y algunos más procedentes de Esmirna (unos 4.000.000 de pesetas) se destinan al comercio con América. Bien podemos, pues, proporcionarnos mercados numerosos y concurridos entre nuestros hermanos del Sur de América.

La exportacion media anual de nuestros aceites, viene a obtener un valor de 13.000.000 de pesetas. Pudiera triplicarse esta cifra con un poco de celo en nuestros gobernantes, máxime cuando los precios habian de obtener indudable alzada: un aplauso sincero y entusiasta al ministro que abra horizontes a ese ramo de produccion. ¿Tardaremos mucho en tributarlo?

Pagan los aceites vegetales distintos del de oliva, un reducido derecho de introduccion (una peseta cada 100 kilogramos): el consumo para los usos industriales, maquinarias, etc., se equilibra con el dedicado al comestible, es decir, que por este lado, y sin contar las grasas, el aceite de oliva sufre una competencia horrosa. ¿Cabe mayor anomalía, dado que nuestro país no produce ni sésamo, ni palma, ni coco, ni casi la totalidad de plantas oleaginosas?

Debe cerrarse las franquicias a ese enemigo de nuestra riqueza. Ya que no contamos con datos precisos para corroborar la reflexion anterior, consignemos el siguiente detalle. Mientras Liverpool apenas importa aceite comun de oliva, recibió el año 1879 749.000 quintales de aceite de palma. Si a esta cifra se agregaran las que arrojan los demás aceites y las grasas, se apreciaría el descomunal enemigo que amenaza el porvenir de nuestros aceites.

Para dar digno remate al renacimiento de la riqueza olivarrera, justo será anotar otra observacion importante. El tratado de comercio más favorable para nuestros aceites es el de Suiza; ni el celebrado

con Suecia-Noruega, ni el de Alemania, ni ningun otro favorece como aquel en las cifras de los aranceles. Bueno y necesario sería que para lo sucesivo se inspirasen nuestros ministros de Estado en los verdaderos intereses del país, mirando con solicitud sus fuentes de produccion.

Hasta aquí nuestro trabajo de hoy. El porvenir de nuestros aceites tiene en el día un comienzo de prosperidad que se basa en la revolucion operada en los dueños del capital fijo: pocas manos muertas absorben ya centenares de miles de olivos; una clase media inteligente y una aristocracia más ilustrada, han comprendido que sin celo, sin trabajo y sin medios adecuados, no es posible sostenerse en estos tiempos. Aun hay que hacer más: a mayor esmero en el cultivo, mayores rendimientos; a más limpieza y asiduidad en la recoleccion y menor hacinamiento en los trojes, mejores resultados en el gusto; y por último, la vista, aroma y densidad uniforme del líquido, guardan relacion con el cuidado de la labor mecánica. Es preciso separar los destilados con que se enorgullecen Niza, Aix, el Languedoc y Génova: nuestros olivos dan fruto riquísimo, que, bien recogido y adobado, garantiza la esplendidez del líquido. Por otra parte, ya es conocida la aceptación que obtienen en Marsella los aceites más celebrados de Andalucía.

Cual complemento de esta mejora social y agrícola, debemos elevar el nivel intelectual de nuestros labradores, para conseguir que no decaiga su moralidad, comprendiendo lo que valen el orden, la sobriedad y el ahorro.

El gobierno por sí, ya sabe donde está la gangrena: en la inmoralidad administrativa, en el agio, en la ocultacion, en el fraude de los bullanzeros de nuestras ciudades. Cauterio, pues, y no faltará la consideracion pública.

Proteccion para la riqueza, fomento para los productos y alivio en las cargas; de hacerlo así, nuestros aceites recobrarán su anterior boga y aprecio, de lo contrario, presenciaremos la pérdida de feracisimas comarcas y la ruina de millones de ciudadanos.

José IBÁÑEZ.

Algeciras 23 Octubre 1887.

LA CUESTION IRLANDESA

La prensa inglesa viene hablando hace dias de la posibilidad de una crisis ministerial en breve plazo. Es evidente que la cuestion de Irlanda ha debilitado al gobierno. Lord Salisbury se ha empeñado en llevar a cabo su programa francamente represivo, y los irlandeses en protestar contra él y en hacer imposible su aplicacion. No se necesita ser profeta para predecir el resultado de esta contienda. Quedará Irlanda y pasará el gobierno. La isla, que antes sólo contaba con el apoyo y la tanacida de sus hijos, cuenta hoy con el auxilio de la mayor parte de los emigrantes que viven en tierra de América y con las simpatías cada vez más marcadas del pueblo inglés.

Si hasta el día ha sido imposible reducir a la obediencia a aquel pueblo, imagínese lo que acontecerá en los presentes momentos, cuando de todas partes surgen voces que le estimulan a perseverar en su actitud.

La lucha entre celtas y sajones es a muerte: salvo la provincia de Ulster, en donde predomina esta última raza, en el resto de la isla no se respira más que odio contra la dominacion inglesa. Tal estado de cosas ya siendo insostenible, y la opinion pública comienza a inquietarse al ver que las medidas de gobierno adoptadas por lord Salisbury, lejos de mejorar la situacion, la han empeorado visiblemente.

Si el marqués de Hartington, el jefe de los liberales disidentes se hubiera prestado a constituir ministerio, la crisis hubiese estallado hace tiempo; pero el antiguo whig que vota con los tories y que les apoya en su política, se niega en redondo a confundirse con ellos.

Lord Salisbury siente su propia debilidad, y, a juzgar por algunos indicios, ha intentado en más de una ocasion reconstituir el ministerio, ya que él en persona no puede abandonarlo por el momento. Pero ¿en qué sentido se hace la reconstitucion? ¿De qué individuos se vale para imprimir mayor vigor a sus planes? Aquí comienzan las dificultades. El partido conservador inglés, que representa una fuerza social importantísima y grandes masas de gentes que le siguen, no tiene hombres de capacidad reconocida para el difícil arte del gobierno. Por no tenerlos, aceptó para la cartera del Interior a Mr. Matthews, personaje insignificante antes de llegar a tan alto puesto, y más insignificante todavía despues de haberlo ocupado, porque no solo ha deshecho su escasa reputacion, sino que ha comprometido la del gobierno en cuantas ocasiones le pusieron las circunstancias en el duro trance de llevar su nombre. Resóndese si no el proceso originado con motivo del arresto de miss Ocas y la defensa que por entonces hizo de la policia el atolondrado ministro.

Ya entonces se dijo que la crisis parcial era inevitable: si se aplazó fué por no encontrar lord Salisbury forma de realizarla. Hoy vuelven a circular los mismos rumores, y se habla de la entrada en el ministerio de Sir Henry Holland, de Mr. E. Stanley, de Mr. Hicks Beach y de lord Randolph Churchill. Excepcion hecha de este último cuya significacion es bien conocida, aunque no lo sea tanto su política, ¿qué vigor va a tener el gobierno así modificado, si los ministros no llevan a la situacion ni planes, ni nombre ni prestigio?

El recurrir a lord Randolph Churchill, es ya signo que acusa la confesion de la propia impotencia, porque no es el fogoso orador hombre en quien pueda depositar toda su confianza el jefe de un gobierno tory. Recientes están sus declaraciones a favor del sufragio universal predicho por Gladstone, y recientes son sus disencuentros con los conservadores por no apreciar como ellos la política que se debe seguir en punto al gobierno y a la administracion local de los condados.

Mucho antes de que se abra el Parlamento surgirá la crisis: en ocasiones los cambios de personas fortalecen con nueva sangre la vida de los gobiernos; en otras son señal segura de descomposición.

ECOS POLITICOS

Observaciones de El País: El Sr. Moret es el encargado de redactar el mensaje de la corona. Nos parece muy bien. De ese modo veremos reunidas todas las frases mandadas recoger desde hace veinte años.

La salida del Sr. Romero Robledo para Barcelona va siendo más anunciada que el sorteo de Navidad. El sábado seguramente saldrá para Barcelona, acompañado del Sr. Bosch, el Sr. Romero Robledo.

La Correspondencia dijo que el Sr. Camacho no podía ser gobernador del Banco Hipotecario, porque estaban incapacitados para formar parte del Consejo de Administración cuantos senadores y diputados formaban las Cortes que votaron la ley creadora de ese Banco.

Continúa el diario noticiario haciendo consideraciones acerca del asunto, y añade: No se cumplió, sin embargo, aquella ley estrictamente, y a pesar de ella fué conserjero del Banco Hipotecario un ex-ministro constitucional ya fallecido; y se dice que lo es un senador y propietario en Madrid.

Este senador, según dice otro periódico, es el señor Comas, único liberal que forma parte de ese consejo de administración. Tal es el inconveniente de las precipitaciones. El gobierno se precipitó a cerrar la puerta del Banco al Sr. Camacho. No consiguió esto, y en cambio le ha cogido los dedos con la puerta a un amigo.

Principio del balance de El Correo: El telegrafo ha estado hoy fatidico. Huracanes en Inglaterra; tempestades en Francia; explosiones de gas en los Estados Unidos y fusilamientos, sumarios y terribles por delitos políticos en la republicana Guatemala, es lo que nos ha servido a domicilio el amigo Fabra, sin perjuicio de nuevos pormenores que tambien continúa suministrándonos sobre otras convulsiones todavía mayores y más tenaces, como la que padece Irlanda, con caracteres de agravación, de años hace, sin que se vea fácilmente el desenlace de lucha tan obstinada.

Pocas noticias, y de escaso interés, trajo ayer la prensa de la noche. La Union Católica vino con la siguiente: En la redacción de El País, esta tarde a las dos, se ha efectuado un banquete republicano-progresista, con el objeto de oír ciertas declaraciones del clérigo La Hoz, acerca de la coalición republicana.

El clérigo La Hoz ha manifestado que, como representante del Sr. Ruiz Zorrilla, fué a pactar con el señor Pi y Suñer y determinadas condiciones consagradas al mantenimiento de la coalición, pero sin autorización y sin consentimiento previo del Sr. Ruiz Zorrilla. Según el clérigo la Hoz, Ruiz Zorrilla, admitió sin vacilaciones las bases de la coalición, pero consignando que jugaba la base segunda deficiente, por excluir de la coalición a los republicanos y a los republicanos sueltos a consecuencia de no admitir estos el procedimiento revolucionario para la restauración de la República.

Tambien ha manifestado el clérigo La Hoz que el Sr. Pi y Suñer fué la coalición uniendo su nombre al de los republicanos y de la Asamblea republicana que dieron un voto de confianza a Ruiz Zorrilla. El clérigo La Hoz terminó su discurso asegurando que el será partidario de la unión republicana siempre y cuando que los Sres. Pedregal, Carvajal y Fabra marchen al frente del movimiento republicano, inspirándose por supuesto en los procedimientos de protesta del Sr. Zorrilla.

LO DE PONAPE

Manila 24 de Setiembre. Señor Director de El Globo. Mi estimado amigo: La triste nueva de lo ocurrido en Ponape la recibimos el día 21 de Setiembre. El San Quintín, enviado a las Carolinas por el gobierno español a principios de Agosto, tocó primero en el puerto de Yap, capital de las Carolinas Occidentales; fundó despues en Ponape, capital de las Carolinas Orientales, y allí encontró a los pocos individuos de la colonia, que quedaban con vida, refugiados en el ponton Maria de Molina.

De muchos años acá no se había presenciado una tempestad que causase mayor estrago. Entre los buques perdidos, los hay de casi todas las naciones de Europa, incluso un vapor de la matrícula de Bilbao. CATÁSTROFAS LONDRES 2.—Los despachos que se reciben de todos los puntos de Inglaterra e Irlanda, y particularmente de las costas de la Mancha y del Oeste, dan cuenta del grande estrago que el huracan ha ocasionado tanto en el mar como en la tierra.

El temporal de agua ha sido tambien de consideración, ocasionando la crecida de los rios. Se temen inundaciones de importancia. Se han recibido tambien noticias anunciando nuevos naufragios. NUEVA YORK 2.—La catástrofe ocurrida en una droguería de San Luis de Misuri, fué ocasionada por una explosión de gas. El número de muertos fué de ocho, y varios los heridos.

PARIS 2.—Varios periódicos franceses han recibido graves telegramas de Berlin sobre el estado del emperador Guillermo. Según ellos, lo que tiene ahora el anciano monarca es una congestión pulmonar. Los despachos oficiales de Berlin nada dicen, sin embargo, sobre esto.

PARIS 2.—A juzgar por los despachos de Roma, no es difícil que Italia y Abisinia lleguen a una avenencia, a menos que el rey de este último país se muestre muy exigente, pues los italianos se contentarían con un pequeño territorio alrededor de Massauah. NAPOLES 2.—Hoy han salido de este puerto cuatro grandes vapores con rumbo a Massauah, conduciendo una brigada y 6.500 toneladas de pertrechos.

PARIS 2.—Los vinos de la Argelia, comienzan a tener bastante salida en Paris, gracias a las facilidades que los cosecheros ofrecen al público. A fin de evitar falsificaciones y para ahorrar a los consumidores franceses el natural beneficio de los intermediarios, muchas casas argelinas ofrecen sus productos, puestos a domicilio por una cantidad fija, comprendidos los gastos de transporte y el derecho de puertos.

PARIS 2.—El Diario de los Debates, a pesar de lo dicho por Le Temps, insiste en que el Sr. Waddington va a dejar el cargo de embajador de Francia en Londres. Añade que en la conversación que tuvo el lunes dicho señor con el Sr. Flourens, ministro de Negocios extranjeros, se trató seriamente de dicha dimisión.

TELEGRAMAS

LONDRES 1.º.—Se esperan nuevos disturbios en Irlanda con motivo del auto de prisión dictado contra el Sr. Cox, individuo de la Cámara de los Comunes. El auto se funda sólo en el hecho de haber asistido dicho señor a una reunión prohibida.

PARIS 1.º.—Telegramas de Tánger, de origen francés, confirman que la corte de Maghinez está muy inquieta con motivo de la visita del Sr. Ferron, ministro de Francia en Tánger. LONDRES 1.º.—Telegramas de Irlanda, dan nuevos detalles sobre la prisión del diputado O'Brien.

PARIS 1.º.—El periódico Le Temps desmiente hoy el rumor de la retirada del Sr. Waddington, embajador de Francia en Londres. Añade que dicho señor regresará en breve a aquella capital. BREST 1.º.—Durante la noche última se ha desencadenado sobre este puerto un huracan de una violencia extrema.

LONDRES 1.º.—Ha sido abnueño el agente de policía acusado de falso testimonio con motivo de la declaración que prestó acerca de los sucesos de Julio último. LONDRES 1.º (noche).—Hoy se ha desencadenado de nuevo sobre Inglaterra una furiosa tempestad causando daños considerables.

De muchos años acá no se había presenciado una tempestad que causase mayor estrago. Entre los buques perdidos, los hay de casi todas las naciones de Europa, incluso un vapor de la matrícula de Bilbao. CATÁSTROFAS LONDRES 2.—Los despachos que se reciben de todos los puntos de Inglaterra e Irlanda, y particularmente de las costas de la Mancha y del Oeste, dan cuenta del grande estrago que el huracan ha ocasionado tanto en el mar como en la tierra.

El temporal de agua ha sido tambien de consideración, ocasionando la crecida de los rios. Se temen inundaciones de importancia. Se han recibido tambien noticias anunciando nuevos naufragios. NUEVA YORK 2.—La catástrofe ocurrida en una droguería de San Luis de Misuri, fué ocasionada por una explosión de gas. El número de muertos fué de ocho, y varios los heridos.

PARIS 2.—Varios periódicos franceses han recibido graves telegramas de Berlin sobre el estado del emperador Guillermo. Según ellos, lo que tiene ahora el anciano monarca es una congestión pulmonar. Los despachos oficiales de Berlin nada dicen, sin embargo, sobre esto.

PARIS 2.—A juzgar por los despachos de Roma, no es difícil que Italia y Abisinia lleguen a una avenencia, a menos que el rey de este último país se muestre muy exigente, pues los italianos se contentarían con un pequeño territorio alrededor de Massauah. NAPOLES 2.—Hoy han salido de este puerto cuatro grandes vapores con rumbo a Massauah, conduciendo una brigada y 6.500 toneladas de pertrechos.

PARIS 2.—Los vinos de la Argelia, comienzan a tener bastante salida en Paris, gracias a las facilidades que los cosecheros ofrecen al público. A fin de evitar falsificaciones y para ahorrar a los consumidores franceses el natural beneficio de los intermediarios, muchas casas argelinas ofrecen sus productos, puestos a domicilio por una cantidad fija, comprendidos los gastos de transporte y el derecho de puertos.

PARIS 2.—El Diario de los Debates, a pesar de lo dicho por Le Temps, insiste en que el Sr. Waddington va a dejar el cargo de embajador de Francia en Londres. Añade que en la conversación que tuvo el lunes dicho señor con el Sr. Flourens, ministro de Negocios extranjeros, se trató seriamente de dicha dimisión.

EL ESTRENO DE «CÁRMEN»

Contra viento y marea, apareció anoche en las tablas de la Zarzuela, Carmen, la hermosa gitana, un si es no es afrancesada, pero todavía lo bastante española para merecer del público un afectuoso recibimiento. La empresa no había omitido sacrificio ni esfuerzo para asegurar el buen éxito de esta especie de reivindicación artística llevada a cabo por el señor Liern con verdadero cariño y regular fortuna.

El riesgo era grande, pues necesariamente debían desentonar a nuestro oído y nuestro gusto los aires y costumbres nacionales, tratados por franceses, en quienes es inevitable, apenas se toca a las cosas de España, el caer en desatinados convencionalismos. Ya la novela de Próspero Mérimée, de donde está tomado el argumento, adolece de aquella falta, siquier se salve por la briosa pintura de los caracteres y el desarrollo fuertemente dramático del asunto; pero los autores del libreto Meilhac y Halévy, al designarla en busca de un ridículo color local, acentuaron lo malo y destruyeron sin piedad alguna lo bueno.

del andamiaje, y dado a Carmen todo el sabor español posible. Para ello, hasta tuvo que agregar escenas y entrometer un personaje, el Benagao, que resulta, a no dudarlo, el más clásico de la obra. Diremos en pocas palabras lo que es ésta. Carmen, la gitana endiablada, reducida a prisión por haber dado de puñaladas, seduce al sargento encargado de llevarla a la cárcel, el cual la deja libre, y pierde por tal motivo los galones. Ambos se reúnen en una venta de las afueras, en donde el soldado que acaba de faltar a la realeza, se ve sorprendido por un capitán de su regimiento, también enamorado de la gitana. El superior cruza la cara de un latigazo al inferior, éste le acomete sable en mano, y llegando a tal punto una cuadrilla de contrabandistas, de quienes es compñera la Carmen, el capitán cae en poder de ellos, y el soldado se incorpora resueltamente a la cuadrilla.

Empieza la vida de aventuras. José, el soldado desertor tiene celos del torero Joselillo (todos son José en la obra) de quien se ha prendado la volandera Carmen, y en vano amenaza a su querida, pues no recibe sino desdenes. Interviene aquí una muchacha, prometida del José primero y que le trae un mensaje de su madre moribunda. Triunfa el amor filial y Carmen queda libre de su celoso vigilante, y entregada sin trabas a su pasión por el torero.

A los pocos días hay una corrida. La gitana acompaña al matador a la plaza, pero apenas se ha quedado sola por no tener ánimos para presenciar los riesgos que en el redondel va a correr Joselillo, hallase de manos a boca con el otro José, quien, allí mismo la tiende muerta de una puñalada. Ya hemos dicho que el arreglo está hecho con suma discreción, gracias a lo cual, y a lo excelente de la música, no muy original, pero maravillosamente entendida y desempeñada, resulta muy agradable la ópera, cuya impresión, que ya en la noche de ayer fué muy buena, lo será mucho más en las sucesivas. Porque, a nuestro entender, hay Carmen para una larga temporada, sobre todo, si se refuerza y mejora un poco la compañía, cuyas partes principales no estuvieron todas a la debida altura.

Al éxito, que fué muy grande y muy justo, pese a la crítica organizada en son de guerra, pero atajada desde el principio por la inmensa mayoría del público, contribuyó no poco la feliz y artística combinación de los cuadros y el lujo de la mise en scene. Es hermosísima la decoración del primer acto, que representa la fábrica de tabacos y San Telmo, con el barrio de San Bernardo al fondo. El Sr. Muriel mereció los honores de la llamada al palco escénico. Lo es tambien la de sierra en el tercer acto, y más todavía la del cuarto, que figura un lado de la plaza de toros, y copia un recodo del rio.

Comprendemos la popularidad alcanzada por esta ópera a medida que se ha ido saboreando sus bellezas. En el extranjero no hay los motivos poderosos que tenemos en España para recibir con hostilidad un libreto en el que se da la razón a las fantasías extravagantes que han inventado de nuestras costumbres. El maestro Bizet se muestra en Carmen compositor de alto vuelo, de fantasía brillantísima, abundante, delicado, conocedor de todos los efectos de instrumentación y de todas las leyes de la armonía y del contrapunto.

Este es el sello distintivo de la obra de Bizet. Modula como Gounod, como Boito, como los grandes maestros, en una palabra. En la ópera parecen escucharse reminiscencias de otras muy conocidas, sin duda porque la factura es idéntica. El coro de cigarreras, contando la rifa ocurrida en la fábrica, trae a la memoria el de la disputa de la magistral obra de Meyerbeer. Otros números, como el gran dúo de tiple y tenor, recuerdan el Fausto de Gounod, pero sólo un instante, después Bizet se impone; su música tiene carácter propio, aunque use de los modos, si vale la frase, de otros compositores.

Algunos descontentos, y cuenta que anoche había muchos, tachaban la música de poco característica. Es decir, que con un par de malagueñas y dos soleares bien definidas, el éxito hubiera sido completo. A nuestro juicio la música tiene aires del país, pero desarrollados, según la manera peculiar del autor. Dígalo si no el coro de fundadoras, pieza descriptiva de gran delicadeza; la habanera ó tango del primer acto; el zapateado con que empieza el segundo admirablemente tratado por la orquesta; el quinteto de este mismo acto en que la frase, el ritmo, el compás, la ligereza son genuinamente españoles; y el preludio del cuarto, breve fantasía donde el autor recoge armonizándonos con maravillosa habilidad nuestros más conocidos aires andaluces.

Otros números podríamos mencionar como sobresalientes sino nos lo parecieran casi todos los de la ópera. El coro de niños en el primer acto; la salida en el segundo del torero, que si no es marcadamente andaluz, es brillante y espléndida; el terceto de las gitanas; la deliciósima plegaria de tiple; la marcha a la plaza, y el dúo final eminentemente dramático en que el autor se aparta por completo del carácter impreso en los anteriores números y entra de lleno de una manera brillante en lo que podemos llamar gran ópera.

Respecto a la interpretación, dadas las dificultades que ofrece para los modestos artistas, a cuyo cargo corria anoche, y dada tambien la tessitura en que está escrita la obra, solo elogios merece. En primer término, para las señoras Gonzalez y Fabra, la primera visiblemente indispueta; señorita Martín y los Sres. Berges, Bueso y algún otro. Los coros, en cambio, flagaaron en ocasiones. Se notaron inseguridades, vacilaciones, como si la obra no estuviera del todo estudiada, y lo que es peor, desajustes que a veces comprometieron un tanto la unidad del conjunto.

Bien es verdad que el público se mostró severo y que los artistas estaban cohibidos, como si temieran algo. La orquesta, en cambio, perfectamente dirigida por el maestro Gimenez, matizó con fiel exactitud las infinitas bellezas del spartito. Buena parte de los aplausos con que fué acogido el zapateado, correspondieron de derecho al maestro Gimenez, que lo llevó con gran brío y brillantez.

que sin solución, pues ha de seguir los trámites de las cuestiones ordinarias, se ha orillado por de pronto, obligándose a la empresa de este teatro a depositar para los derechos de la música el 5 por 100 del producto líquido.

De ello nos alegramos, y se alegrarán, sin duda, todas las personas imparciales, a quienes había parecido muy extraña y censurable conducta, la de los que interpusieron su acción a última hora, cuando ya la empresa de la Zarzuela tenía hecho un considerable desembolso, y anunciado desde dos meses antes el estreno.

SECCION DE NOTICIAS

Una horrible desgracia ocurrió ayer tarde en la casa núm. 101 de la calle del Amparo.

Segun de público se decía, una joven, madre de una niña de seis años, la dejó sola y dormida en la cama, mientras aquella iba a hacer una visita. Junto a la cama en que la niña estaba, dejó, como ofrenda para las Animas, una lamparilla encendida.

Voces de fuego se escucharon a la hora próximamente, y varios vecinos echaron abajo la puerta de la habitación, ofreciéndose ante la vista el cuadro más desgarrador. La niña, envuelta entre llamas, había perecido, completamente carbonizada.

El triste suceso se explica por haberse propagado la llama de la lamparilla a las ropas de la cama.

La madre, cuando volvió a su domicilio, fué atacada de un síncope, y dícese que presentaba síntomas de demencia.

El horrible suceso ha preocupado hondamente al vecindario.

El juez de instrucción ha practicado a última hora de ayer tarde las oportunas diligencias.

Muy en breve se firmarán los decretos admitiendo la dimisión al Sr. Surrá, consejero de Estado, y nombrando para reemplazarle al Sr. Nuñez de Aroe.

DECRETOS DE GRACIA Y JUSTICIA

S. M. la reina ha firmado los siguientes decretos de Gracia y Justicia:

Jubilando, á su instancia, con los honores de jefe de sala, á D. Joaquín de Quero y Cobos, magistrado de la Audiencia de Cáceres.

Trasladando, á su instancia, á esta plaza, á don Manuel Pablo Gomez y Lopez, fiscal de la de lo criminal de Huerca Orera.

A esta vacante, á D. Adeodato Altamirano y Gomez, fiscal de la de D. Benito.

Promoviendo á esta vacante, en el turno primero, á D. Eduardo Montero y Alvarez, magistrado de la de Montilla.

Nombrando presidente de seccion de la Audiencia de Zaragoza, á D. Antonio Montes Sierra, magistrado de la misma Audiencia.

Idem id. de la de Málaga, á D. Eduardo Ariego y Gomez, magistrado de la misma.

Nombrando magistrado de la de Montilla, á don Manuel Gil y Maestre, cesante de la misma categoría.

Las carreras de caba los y los premios de hoy son los siguientes:

- 1.º Ensayo.—Premio de la compañía del ferrocarril del Norte, 1.500 pesetas.
- 2.º Gran handicap de Otoño.—Premio de S. M. la reina, 5.000 pesetas.
- 3.º Handicap nacional.—Premio del ministerio de Fomento, 4.500 pesetas.
- 4.º Militar de saltos.—Premio de la Direccion de caballería, un objeto de arte.
- 5.º Gran Steple Chase.—Premio de la Sociedad, 3.000 pesetas.

Hoy se ve ante la seccion segunda de lo criminal de la Audiencia de esta córte la causa seguida contra el súbdito francés, M. Hillairaud, por asesinato frustrado en la persona del ex-mariscal Bazaine.

El fiscal pide se impongan al acusado quince años de reclusion.

Su defensor, Sr. Figueroa, sostiene que el hecho motivo de la causa es constitutivo de simple falta y alega, en todo caso, como circunstancias atenuantes la de arrebatado y obcecación y la de haber obrado el procesado en vindicacion de una grave ofensa inferida á su patria, y como eximente la de locura.

Respecto á esta última emitirán dictámen los médicos Sres. Simarro, Vera, Escuder, Alonso Martínez, Sierra y Escribano.

Declararán, entre otros testigos los señores duque de Frias, Laserna y Bazaine.

La vista comenzará á la una y media.

La Iberia publica el siguiente telegrama de su servicio particular:

Londres 2 (7:10 m.)—Las noticias que circulan respecto de la salud del emperador Guillermo son bastante alarmantes. Dícese que nunca más que ahora se ha acentuado la gravedad del angustioso anciano.—N.

Los ejercicios de oposicion para el ingreso en el cuerpo pericial de Aduanas, darán principio en la direccion general del ramo mañana jueves á las dos y media de la tarde.

Anoche á las once fué atropellado en la calle de Ferraz un joven de 16 años por un coche, cuyo conductor no pudo ser detenido.

En la puerta del Sol se cayó al suelo una mujer de 90 años, y se produjo en las piernas varias lesiones que le fueron curadas en la Casa de Socorro del distrito.

Desde la puerta de la fonda de Enropa, fué trasladado en un coche á la Casa de Socorro del distrito del Centro, un individuo de nacionalidad francesa, llamado Antonio Eajo, cobrador de una tahona de la calle del Arsenal, el cual se sintió enfermo, falleciendo al entrar en la sala de curar.

Dos hombres promovieron en la plaza de la Cebada una riña, resultando uno de los contendientes con varias lesiones en la cara y cuello.

En el cementerio de San Lorenzo riñeron dos hombres, amenazando uno de ellos á su adversario con una navaja que le fué ocupada.

EL CRIMEN DE LA COSTANILLA DE SAN PEDRO

En la cochera y cuadra de la Costanilla de San Pedro, número 6, ocurrió ayer un incidente bastante desagradable, por lo que oímos á algunos de los que lo presenciaron.

Se decía que Romualdo Rodríguez Abella, hombre de unos 47 años, carretero que guiaba un carro, que por entonces se hallaba á la puerta, había reñido con el mozo de la cuadra, Francisco Rodríguez Saavedra, de 25 años, porque al pasar por los pesebres con una red á la pajera, uno de los caballos estorbaba el paso, y que Romualdo, descolgándose del cuello la tralla, castigó al animal.

De aquí partió la cuestion por si había procedido bien ó mal; porque el responsable de las rozaduras que se produjo el caballo era él y no Romualdo. La riña tomó otro giro muy distinto, y en vez de quedar todo en paz, el Romualdo volvió á coger su látigo descargando un fuerte palo sobre Francisco que cayó al suelo. Entonces éste, en cuanto pudo levantarse fué á cojer el orquillo de la pajera para defenderse. La lucha continuó nuevamente hasta que el Francisco volvió á caer en tierra á consecuencia de una herida grave en el costado izquierdo inferida con una navaja.

Su adversario, ó sea el carretero, también resultó

con una herida leve en la cabeza y tres contusiones graves en diferentes partes del cuerpo.

Los heridos fueron auxiliados en la Casa de Socorro del distrito, á donde acudió el juzgado de instrucción del Oeste, pasando después á la sala de detenidos del Hospital provincial.

Para mañana viernes, á las dos y media de la tarde, están citados en casa del Sr. Bayo los ponentes nombrados por los iniciadores de la Liga agraria en proyecto, para dar lectura á la circular que piensan dirigir á los propietarios y agricultores de provincias. La circular se concretará, segun ya hemos dicho, á fijar los fines de la Liga, agenos por completo á toda idea y propósito que se relacione con la política.

Los iniciadores de la Liga tienen ya en su poder numerosas adhesiones, contándose entre las últimas recibidas, una de un pueblo importante de la provincia de Toledo en el que el ayuntamiento y mayores contribuyentes reunidos, acordaron adherirse al pensamiento de la Liga, y otra de la Sociedad Vinícola de la Corona de Aragón, remitida por su presidente Sr. Castell de Pons, y que representa á ocho mil productores.

La comision de gobierno interior del Congreso, presidida por el Sr. Martos, estuvo ayer tarde reunida más de dos horas, dejando resueltos, entre otros, los siguientes asuntos:

Las ocnutas correspondientes á los meses de Julio á Octubre, ambos inclusive.

Sacar á concurso, por un periodo de cinco años, los objetos de escritorio.

El plazo para presentar proposiciones será de 15 días. Los pagos se harán dentro de los 60 días siguientes á los pedidos. El pliego de condiciones se publicará en la Gaceta.

Amortizar una plaza de portero, y es ya la décima de su clase.

Ofrecer una coleccion del Diario de Sesiones del Congreso, al Consejo de Estado.

Y convenir en que el pliego de condiciones de impresiones, convenido ó acordado ya en una reunion anterior, se formalizará en la primera que celebre la comision.

No sabemos si será el mismo de que ayer hablamos ú otro el meeting ó velada que para la noche del 11 del actual preparan en honor del que fué presidente de la República, Sr. Figueras, los federales orgánicos.

Hay el propósito de dirigir invitaciones á los jefes de los partidos republicanos con el fin de que el acto revista la mayor brillantez posible.

Segue en pie la duda de si el Mensaje ha de ser leído al Congreso ó al Senado. Ni la Constitucion ni la ley de relaciones entre los Cuerpos Legislativos, ni ninguna otra contiene disposicion que la resuelva. Es cuestion de cortesía; y la práctica ha establecido que alternen las dos Cámaras.

Ayer se han estado buscando antecedentes en los archivos de una y otra Cámara. No sabemos en cual de ellos se ha dado con uno de fecha ya remota. En 1841, el regente, Espartaco, prestó juramento ante las Cortes reunidas en el Congreso y á inaugurar la siguiente legislatura fué al Senado. El caso de ahora es análogo, y de aquí se deduce que á la alta Cámara corresponderá la lectura del mensaje.

A pesar de esto, hay quien cree que está en interés del gobierno que sea el Congreso quien primero lo disuta.

Vagamente hemos oido hablar de un despacho recibido por el gobierno, y en el que se habla de un nuevo desgraciado suceso ocurrido en una provincia de Ultramar. Como no tenemos molo de comprobarlo, por la hora, no decimos más.

A. Porras, dentista, especialista en dentaduras postizas y orificaciones. Arenal, 13, 2.º

GACETA OFICIAL

DE H O Y

GUERRA.—Decreto que ya publicamos en otro lugar.

HACIENDA.—Decreto creando libranzas de giro mútuo, del Tesoro, con exclusivo destino al pago de suscripciones de periódicos, de las series y precios que se determinan.

Otro disponiendo que en lo sucesivo se realicen por el sistema llamado de irradiacion los sorteos de la Lotería Nacional que se estime oportuno, y que no excedan por ahora de uno al mes.

Orden disponiendo que la direccion general de Rentas Estancadas proponga en el más breve plazo posible lo que estime conducente á la realizacion del sistema llamado de irradiacion en los sorteos de la lotería nacional.

ULTRAMAR.—Decreto concediendo el título de villa al pueblo de Sipa de la provincia de Batangas (islas Filipinas).

GOBERNACION.—Orden disponiendo se den las gracias á D. Manuel Galindo Pérez, delegado de la direccion general de Administracion local, por su buen desempeño en el expresado cargo, y que cese en la referida honorífica comision.

GRACIA Y JUSTICIA.—Decreto que publicamos en otra seccion.

CORREO DE PROVINCIAS

En lo que va de año han salido por el puerto de la Coruña para las Repúblicas de América, 7.296 emigrantes.

Dato elocuentísimo de la prosperidad que disfruta el país.

El jueves último, por la mañana, circuló por Figueras la noticia de que había sido encontrado un cartucho de dinamita, con fulminantes y con la mecha chamuscada, en casa del señor marqués de la Torre, en la escalera que conduce á los pisos superiores.

La noticia era cierta, suponiéndose que el atentado, si lo hubo, iría contra D. Maximino Gall, presidente del Liceo de aquella ciudad, que habita con su familia los referidos pisos.

Segun noticias, onde el rumor en Barcelona respecto á un asunto que trae preocupados desde hace unos días á algunos vendedores del mercado de Santa Catalina.

Dícese que ha sido encerrado recientemente en un manicomio un joven muy conocido en aquel mercado, en el cual solía también dedicarse á la venta de diversos objetos, y la voz pública ha dado en decir que el referido joven está en su cabal juicio, debiéndose su encierro á móviles muy censurables.

Y en esta creencia, tratan varias personas de elevar una instancia al señor gobernador civil para que tome cartas en el asunto.

El premio mayor del último sorteo de la lotería nacional, ha correspondido á un billete vendido por un ciego en la villa de Chiva (Valencia).

Los ocho décimos que allí quedaron fueron repartidos entre más de veinte familias, algunas de ellas pobres.

La alegría en las casas de los afortunados es grande.

La Publicidad, de Barcelona, da cuenta á sus lectores de un suceso curioso, en los siguientes términos:

«Erase un hombre trabajador, laborioso, que, teniendo sus ocupaciones de noche, salía de su casa á

igual hora cada día para dirigirse al trabajo, regresando al amanecer, á fin de entregarse al descanso, al hogar doméstico, en el cual dejaba todas las noches dos tesoros: su cara mitad y unas cuantas relucientes monedas de oro que en junto sumaban 170 duros, que tenía muy guardaditas donde no les diera la luz del sol que pudiera empañar su brillo.

Antesnoche, como de costumbre, salió de su casa tranquilo y confiado, y como de costumbre también regresó ayer al amanecer, encontrándose con la desagradable sorpresa de que habían desaparecido su mujer, y ¡ay! los 170 duros, amén de algunas prendas de uso, no pudiendo darse cuenta de quien pudiera haberle robado tan queridos objetos.»

Dicen de Valencia, que el lunes, mientras se representaba Don Juan Tenorio en el teatro de la Princesa y se batían en el escenario D. Luis Mejía y el Comendador con el valeroso D. Juan, el grito de fuego puso en alarma al numeroso público que llenaba el coliseo.

La confusion fué grande; los gritos y lamentaciones terribles, y los espectadores de las galerías altas tomaron en tropel las escaleras, atropellando á dos niños, que fueron trasladados al hospital con contusiones.

Motivó la alarma un escape de gas producido por la rotura casual ó intencionada de un mechero.

Restablecida la calma continuó la representacion. Los rateros hicieron su agosto, apoderándose de cuantos relojes y objetos de valor hubieron á la mano.

Contantos deben estar los pescadores vizcaínos, pues estos dias han debido obtener buenos resultados.

Solamente á la Plaza del Mercado de Bilbao llegaron anteayer unos 3.000 kilos de merluza.

En media cosecha se calcula la recogida de las uvas en Puente la Reina (Navarra); pero los mostos son de excelente calidad.

Aun quedan existencias de vinos del año 1885 y del 1886, los primeros se venden de 2 á 4 reales, y los del año pasado de 7 á 9 reales cántaro de 11,77 litros.

Una comision de jornaleros de Granada ha visitado al señor alcalde, en nombre de los que se encuentran sin trabajo en aquella capital, para suplicarle que ponga remedio, dentro del círculo de sus atribuciones y las del Ayuntamiento, á la situacion porque atraviesan.

Dicha autoridad les ofreció proteccion y ayuda en sus justos deseos.

Cáceres 1.º (12,45 noche).—Segun comunican al jefe de la estacion de Herreruela, el tran núm. 7 está detenido en el kilómetro 365, por descarrillamiento. No han ocurrido desgracias y se procura trasbordó.

Al cabo de medio siglo de haber desaparecido los órdenes monásticos, y pasado los conventos á manos del Estado, han vuelto en Lérida á ocupar su antiguo edificio unos padres mercenarios, que el sábado recorrieron las calles de la capital procesionalmente.

El edificio perteneció durante muchos años á un liberal, y su viuda lo ha cedido á la comunidad. Este hecho, dice un periódico local, ha causado cierta excitacion, y tal vez de lugar á algun disgusto.

Nuestro querido correligionario El Graduador, de Alicante, pone de relieve en un bien escrito artículo titulado «Notas tristes» el estado aditivo y desconsolador porque atraviesan los pueblos de aquella desgraciada region, y en párrafos tan elocuentes como el que sigue dice:

«La miseria es ciega, con pavoroso fantasma, sobre nuestros más hermosos pueblos.

En Elche, como leta el cuadro de horrores que el paludismo ha giseñado, con tintas de desolacion y martirio: en la Marina, la emigracion asusta, y unas noticias se suceden á otras, anunciando que de aquella, en otro tiempo fértil region, huye la flor de sus hijos, buscando en el Africa el triste pedazo de pan que necesitan y que aquí el suelo les niega; en Alcoy, las fabricas apenas pueden dar trabajo, el hambre impera, la miseria es imponente, el frío intenso y á bandadas se ven los pobres vergonzantes, que al anohecer imploran una limosna...»

Una horrible desgracia ocurrió anteayer en Barcelona á las once de la mañana, en la calle de la Riera, aterrizando á cuantos la presenciaron, y sumiendo en dolorosa desesperacion á una familia.

Se hallaba acomodada al balcón del piso cuarto de la casa número 23, una niña de 11 años de edad, y sin duda se abalanzó con exceso en la baranda, pues cayó desde aquella considerable altura á la vía pública, quedando tan magullado el cuerpo de la infeliz criatura, que hubo de permanecer en la Casa de Socorro del distrito de Atrazanas, sin esperanzas de vida.

Escriben de Benahavis (Málaga) que la Guardia civil de aquel puesto ha prestado un importante servicio, localizando despues de veinte horas de penosos y expuestos trabajos, el incendio que se declaró en el puerto de la Morena y Algardas, y salvando del furor de las llamas infinidad de piosos y quejigos.

Es casi segura la construccion de un ferrocarril guipuzcoano de grande influencia para los pueblos de la costa de la provincia y para el partido judicial de Azpeitia.

Este ferrocarril partirá de Zamárraga, y pasando por Azcoitia, Azpeitia y Cestona, morirá en Zumaya.

El presupuesto es de doce millones, y parece que una importante casa bancaria muy conocida en la region, está dispuesta á cubrir la mitad de dicho presupuesto, con cuyo motivo hay entusiasmo en los pueblos por donde la citada vía férrea ha de pasar, para completarla y dar comienzo á las obras.

El mucho movimiento de mercancías que tendría el ferrocarril en cuestion, hace suponer buen porvenir al proyecto.

Guipúzcoa, con la realizacion de los caminos de hierro en proyecto, quedaría completa en lo referente á medios de comunicacion.

Dice La Andalucia, de Sevilla: «Es cierto que el Sr. Perez del Alamo se encuentra detenido en la cárcel hace tres dias, con otro señor compañero suyo de profesion. Las causas de estas detenciones son el no haberse presentado los aludidos, como testigos, en la vista de un proceso que se sigue en la Audiencia de Antequera contra don Enrique Jimenez, por usurpacion de funciones públicas.»

Huelva 2 (4,50 tarde).—Gobernador interino al ministro de la Gobernacion.

La Diputacion provincial de Huelva en sesion de hoy, ha acordado elevar á V. E., como tengo el honor de hacerlo, el siguiente telegrama:

«Esta corporacion conocedora de la excitacion en que se encuentra la extensa comarca perjudicada por los humos, principalmente en aquellos dias en que los pueblos se ven envueltos en densas neblinas de dichos gases que imposibilitan la respiracion y agravan los enfermos; en este dia ha acordado telegrafiar á V. E. suplicándole encarecidamente la pronta resolucion del expediente incoado sobre el particular.»

Se nos asegura que una sociedad electricista se propone hacer muy en breve proposiciones ventajosas para establecer en Córdoba el alumbrado público, aprovechando como motor las aguas del Guadalquivir.

Para el sábado próximo se jugará en la villa de Jérica (Castellon) una gran partida de pelota entre dos jóvenes valencianos y tres del país.

Segun noticias, la partida consiste en jugar una á largas de 50 tantos para ganarse tres mil reales.

NOTICIAS DE ESPECTACULOS

OPERA. Saffo.—Diez años hacia, si no recordamos mal, que no se había cantado la ópera del maestro Paccini en Madrid. El público conserva de esta ópera buen recuerdo; oasi siempre ha sido bien interpretada.

Saffo pertenece al número de óperas que no envejecen; cuanto más tiempo pasa, más frescas y más inspiradas parecen sus melodías.

Tiene el corte clásico italiano: las árias, los duos, los concertantes, están calcados en aquel patron que sirvió á Bellini y á Donizetti para sus mejores producciones. Pero Paccini no copió ni plagió á los dos grandes maestros; dentro del gusto que reinaba cuando la ópera fué escrita, el compositor dejó volar libremente su fantasia creando una obra de arte en donde abundan las bellezas y escasean los defectos, y que pasará á la posteridad al lado de las más aplaudidas de su época.

La interpretacion de anoche fué algo desigual: las señoras Tétrazini y Fabri consiguieron bastantes aplausos, singularmente en el duo del segundo acto. La señora Tétrazini, ya lo hemos dicho antes de ahora, es una artista de intencion, de corazon y de talento: si la voz fuere voluminosa y llena, figuraría al lado de las mejores que hemos oido en nuestro teatro. Ann así, es una artista distinguida que se hará aplaudir en cuantas óperas tome parte. La escena final fué representada con verdadera ternura.

El Sr. Banchart cantó el ária del primer acto con arte y con brio. En el resto de la ópera, bien.

Dal Sr. Signoretto solo se puede decir que no se puede hacer más con menos voz. Si las óperas se cantasen solo con talento, el Sr. Signoretto sería uno de los primeros tenores de su tiempo.

La orquesta muy bien dirigida por el maestro Perez.

El solo de clarinete valió á su ejecutante, D. Enrique Calvst, una salva atrozadora de aplausos.

Muchas familias se quejan del frío que se siente en el vestíbulo y del que penetra por la puerta que da acceso á las butacas. Las señoras que ocupan los asientos próximos á esa puerta, se ven obligadas, durante los entreactos, á cubrirse con los abrigos.

Nos hacemos eco de la queja, seguros de que será atendida.

ESPAÑOL. El primer actor, D. Antonio Vico, representará esta noche en este favorecido teatro, el famoso drama del insigne Zorrilla Don Juan Tenorio.

Una repentina indisposicion que aqueja al primer actor, Sr. Calvo, le impide seguir desempeñando el papel del protagonista de dicho drama, que tan buenos resultados está proporcionando á la afortunada empresa del coliseo de la plaza de Santa Ana.

LARA. Con el título de Los diputados, se estrenó anoche un juguete cómico, original de D. Ricardo Monasterio, que fué muy bien recibido por el público.

El asunto está desarrollado con mucho ingenio, y abundan en él las escenas cómicas muy bien traídas y adornadas con chistes de gran efecto. Algunos de éstos, que pudieran resultar algo escabrosos, por atrevidos, están manejados con discrecion, y fueron además perfectamente interpretados por la Sra. Valverde y el Sr. Rubio. El Sr. Riquelme, y demás actores que tomaron parte en la ejecucion, contribuyeron á que Los diputados se conserven por bastante tiempo adictos al cartel.

LARA. En este favorecido teatro termina la segunda serie de abono con la funcion del día 5 del actual y se halla abierta la renovacion de la tercera á las horas de costumbre.

ESLAVA. En este teatro se estrenó anoche el juguete cómico lírico titulado Una prueba fotográfica, letra del Sr. Navarro Gonzalvo, y música del maestro Rubio y Espino.

Tanto la letra como la música fué bien acogida por el público, si bien en la primera hay mucha pimentía, cosa que gusta á cierta parte de espectadores que ocurren diariamente.

Al final fueron llamados á la escena los autores, recibiendo del inmenso público aplausos en abundancia.

La interpretacion, fuera de Julio Ruiz que estuvo bien, fué regular.

PRICE. Hoy jueves tendrá lugar en dicho teatro-circo la primera representacion de la zarzuela Las Campanas de Carrion, en la que tanto se distingue el primer baritono, Sr. Palou.

DIMES Y DIRETES

¡Vaya! Ya hay con qué entretenerse.

Por Lérida ha aparecido una partida de seis hombres armados y enmasoacados que se dedican modestamente al robo.

Digo modestamente, porque para que no se sepa quiénes son, se han embadurnado la cara.

La Guardia civil ha preso á cuatro por sospechosos, pero como si no, ¡ya tenían la cara lavada!

Aquí estamos mejor que allá en esa materia.

Cada ladron tiene su nombre y su apodo correspondiente y así sabemos á quién se prende y á quién se suelta.

En fin, que no hay por qué avergonzarse aquí.

¡Todo pasa! y todos pasan, y más pasó Dios.

La iglesia de San Felices (Salamanca), ha sido devorada por un incendio.

¡Qué desdichados andan esos ladrones!

¡Por qué no habrán robado esa iglesia antes del incendio?

¡Claro! Se desdicharon, y todo perdido.

Ni de Dios ni de Caco.

Hay que tomarlo á broma, porque ya no hay otro remedio.

Hace ocho años se concedieron 5.000 duros para construir escuelas en Martin de la Jara (Sevilla.)

Pues mire usted, las escuelas no se han construído y los 5.000 duros han volado.

También han volado 5.000 duros de Carmona.

También han volado 4.000 duros de Gerona.

Es decir, volar no ha volado ninguno; pero digo volado, porque decir robado es cosa ya cursi y no produce impresion.

Eso de volar los pesos duros tiene cierto encanto y cierta novedad.

Pero, ¡qué rebonito se está poniendo esto!

Unos 3.000 obreros de Granada van á dirigir una exposicion al gobernador pidiéndola trabajo.

Y dirá el gobernador por todo decreto: ¡trabajo les mando!

Y digo yo, ¡trabajo tienen!

¡Vamos! ¡Todo menos pan!

Lo de siempre: Dos niños de Alicante jugaban con una pistola cargada. Salió el tiro, y uno de ellos habrá muerto á estas horas.

Y los padres dirán tan tranquilos: ¡El pobrecito murió jugando!

DINER L Hardy de 7 á 8.

BANCO GENERAL DE MADRID

El Banco General de Madrid se encarga de la compra y venta de toda clase de títulos nacionales y extranjeros cotizados en Madrid, Barcelona y demas mercados de Europa.

2 por 100 en los depósitos de disposición a la vista. 3 por 100 id. id. reembolsables á 8 dias vista. 4 por 100 id. id. id. á 30 dias vista.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

Préstamos á largo plazo al 5 por 100 en metálico. El Banco Hipotecario hace actualmente, y hasta

nuevo aviso, sus préstamos al 5 por 100 de interés efectivo.

Estos préstamos se hacen de cinco á cincuenta años, según la amortización que se estipule, con primera hipoteca sobre fincas rústicas y urbanas, dando hasta el 50 por 100 de su valor, exceptuando los olivares, viñas y arbolados, sobre lo que sólo presta la tercera parte de su valor.

Terminadas las cincuenta anualidades, ó las que se hayan pactado, queda la finca libre para el propietario, sin tener entonces que reembolsar parte alguna del capital.

Además de estos préstamos hipotecarios, abre créditos reembolsables á corto plazo para la construcción de edificios.

Madrid: contado, 66,55 dineros.—Fin de mes, 76,65, papel. Barcelona: interior, 66,87.—Exterior, 68,17. Paris, 67,57.—Londres, 67,12.

BOLSA DE PARIS Y LONDRES

PARIS 2.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 67,56. Despues, 67,51. LONDRES 2.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 67,09. Despues, 67,03.

Temperatura. A las ocho de la mañana, 10 centígrados sobre cero. A las doce, 12 id. A las cuatro de la tarde, 11 id. A las seis, 10 id.

COTIZACIÓN OFICIAL DEL DIA DE AYER

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Anterior, De hoy, Alta, Baja. Lists various public funds and their values.

TIP. DE «EL GLOBO» Á CARGO DE J. S. DE TRIGO San Justín, número 2.

EN LA ADMINISTRACION DE ESTE PERIODICO se admiten esquelas de defuncion hasta las dos de la mañana.

SANTO DEL DIA. Los innumerables mártires de Zaragoza. ESPÉCTÁCULOS. ESPAÑOL.—8 1/2.—Don Juan Tenorio. ZARZUELA.—8 1/2.—Carmen. COMEDIA.—8 1/2.—Meteoro á Redentor.

CURA DE LA SORDERA ZUMBIDOS, FLUJOS y todas las enfermedades de los OÍDOS, por antiguas y crónicas que sean. EN 300 ENFERMOS 300 CURACIONES.

VESTIRSE BIEN Y BARATO vayan á la GRAN SASTRERIA DE ESCUDEAO 15, PLAZA DEL ANGEL, 15, (frente á Espos y Mina).

SALDISTA Casa especial para la venta de toda clase de tejidos procedentes de saldos y quiebras. Calle del Pez, 3; pral.

MONROY DENTISTA Corredora de S. Pablo 21 contiguo al teatro Lara. Impermeables Más baratos que en fábrica.—Cruz, 1, 25 y 47.

SURTIDO COMPLETO Acabamos de recibir en trajes patén, tricot y vicuña de alta novedad, de 25 á 70 ptas. Capas de 30 á 120. Sacos de abrigo vistas plumas, de 25 á 110. Russes, bañes y batines, de 15 á 52 50 pesetas.

CAJETA NERVIOSO MEDICINAL MARAVILLOSO SECRETO ARABE Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza, incluso la jaqueca, los males del estómago, del vientro, los nerviosos y los de la infancia en general.

EL PROGRESO Calle de Carretas, 35. Nuevo y gran bazar de ropas hechas. Acabamos de abrir este importante establecimiento.

ASOCIACION MUTUA PARA LA Redencion á metálico del servicio militar REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALS DE PROVINCIA

INSTITUTO DE VACUNACION Valverde, 30 y 32.—Teléfono 72. Este acreditado Instituto expende y remite á provincias los siguientes productos vacuníferos:

AVISO IMPORTANTE El día 12 del corriente á las doce de su mañana, se celebrará en Chamartín de la Rosa la subasta de todos los bienes pertenecientes á la quiebra de la «Sociedad Vinícola en España» según el edicto publicado por el juzgado de Colmar Viejo en el «Diario oficial de Avisos» correspondiente al día 21 de Octubre próximo pasado.

SR. CASTELAR GALERIA HISTORICA DE MUJERES ELEGRES la que va ilustrada con un magnífico retrato del autor y un pensamiento autógráfico.

Higinio Lopez Anton AGENTE DE NEGOCIOS Especialista en toda clase de asuntos mercantiles.—Aduana, 49, 3.º, Madrid.

SEDLITZ CHANTEAUD Purgante, laxante y depurativo. Combate el estreñimiento de vientre, purifica la sangre, previene las congestiones, inflamaciones, jaquecas, vértigos, almorranas; útilísimo á los reumáticos, gotosos, sanguíneos y biliosos.

GABINETE DE CONSULTA Enfermedades de la matriz. Dr. H. A. CONSULTA DIARIA.—De 11 á 8. Calle de Quevedo, 8 y 10, bajo, decha.

REGALO Chocolates exquisitos y alimenticios. Gozan de gran fama por su pureza y aroma. Precios, de 1 á 4 pts. Regalo de un paquete por cada diez.

CAFES TOSTADOS diariamente molidos á presencia del consumidor. Clases de Moka, Caracolílo, Puerto Rico y mezclados. La Negrita.—Mayor, 34.

BRASEROS DORADOS con alambra, badilla y pié en forma de copa. Ptas. 10.50. San Bernardo, 4 y Atocha, 45.

Depurativo vegetal de la sangre ROB LAFECTEUR PREPARADO POR R. HERNANDEZ Calle Mayor, 27 y 29, Farmacia.—MADRID

CONSTRUCCIONES ECONOMICAS Inmejorables para usos agrícolas é industriales, Ganadería, Minas, etc., á 50 CENTIMOS pie cuadrado de cubierta colocada. (Catálogos gratis).—Construcción de vías Férreas.—Material fijo y móvil.—Conducciones de Aguas.—Tubería de hierro fundido.—F.LIAS, Peralta, 6, principales (Flor Alta).—Teléfono 310.

A LOS ANUNCIANTES El aumento extraordinario que cada día alcanza la tirada de «EL GLOBO», hace recomendar de nuevo nuestra plana de anuncios de comercio é industria de Madrid, provincias y extranjero.

Vino de Bugeaud TONI-NUTRITIVO CON QUINA Y CACAO. El vino de Bugeaud reconstituye la sangre, repara las fuerzas, despierta el apetito, facilita la digestión, restablece las funciones del estómago.

GOUDRON GUYOT Alquitran Guyot Farmacéutico, 19, calle Jacob, Paris. EL GOUDRON GUYOT sirve para preparar el agua de alquitran mas agradable.

ENOLATURO PADRÓ REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE Este precioso medicamento lleva 50 años de éxito, y es infalible para curar las HERPES en sus variadas formas.

«LA CALVICIE HA MUERTO!» PATENTE DE INVENCION POR 20 AÑOS Con la nueva Pomada prodigiosa, se hace salir el cabello y la barba, sea cualquiera la causa que haya motivado su caída.

A LOS PROPIETARIOS Se administran casas; garantias. Darán razon en esta administración.

CORTES, CIRUJANO DENTISTA participa á su clientela que, restablecido de su enfermedad, vuelve á recibir consultas todos los dias, de 10 á 4.—Peligros, 20, principal. SOMBREROS de señora y niños; plumas, flores cintas, armaduras y de más artículos de última novedad; elegancia y economía.